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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
30 ноября Ветер юго-западный, с перехо-

дом на северо-западный, 13-18 
м/с, местами порывы до 24 м/с, 
снег, местами сильные осадки,  
метель, гололёдные явления.

1 декабря  

Ветер южный, днём 5-10 м/с, 
с усилением, мокрый снег, места-
ми метель,  гололёдные явления.
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И семье нужны инновации!

  ЦИФРА .

С красной ленточкой
1 декабря – Всемирный 
день борьбы со СПИДом. 
Символ – красная лен-
точка.

В этом году тема Всемирного 
дня борьбы со СПИДом: «Знай свой ВИЧ-статус».

В этот день в Алтайском крае пройдет ряд 
тематических акций и мероприятий. В Краевом 
дворце молодежи проведут танцевальный кон-
курс Groove & House. Его участниками станут 
танцоры из разных городов Сибири: Барнаула, 
Новосибирска, Томска, Красноярска и др.

Также 1 декабря в Краевом дворце молоде-
жи в Барнауле с 17.00 до 19.00 будет проходить 
акция «Узнай свой ВИЧ-статус». Каждый жела-
ющий анонимно и бесплатно может сделать 
экспресс-тест на ВИЧ.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

800  
  
  
  
С начала года в крае было обновлено или 

построено 90 объектов животноводства на 
22 тысячи голов. Так, крупные инвестиции 
сделал барнаульский учхоз «Пригородное», 
где построен двор на 320 ското-мест, обнов-
лены родильное отделение и коровник на 
400 ското-мест. Предприятие «Правый берег» 
Заринского района построило коровник на 
200 животных.
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  ЦЕНЫ .

  ГЛАВНОЕ .
За особые заслуги

Президент России Владимир Путин на торжествен-
ной церемонии в Кремле вручил ордена, медали, знаки о 
присвоении почетных званий выдающимся гражданам 
– работникам промышленности, сельского хозяйства, де-
ятелям науки, образования, здравоохранения, культуры, 
спортсменам и тренерам.

В числе награжденных – механизатор хозяйства «Россия» 
Новичихинского района Сергей Копкин. Президент вручил 
ему орден Дружбы. Как сообщили в краевом Министерстве 
сельского хозяйства, Сергей Копкин работает механизато-
ром 39 лет. 

Светлана ЯКОВЛЕВА

Кому доплату?
В 2019 году в крае повысится прожиточный минимум 

пенсионеров. Соответственно, должны измениться и фе-
деральные социальные доплаты. В регионе их получают 
102,5 тыс. неработающих пенсионеров.

Средний размер такой поддержки – 1626 рублей 78 копеек. 
Ее назначают только в том случае, если общая сумма мате-
риального обеспечения человека недотягивает до величины 
прожиточного минимума пенсионера. С 1 января 2019-го 
эта величина у нас составит 8669 рублей – на 126 рублей 
больше, чем в 2018-м.

В сумму материального обеспечения входят все виды 
пенсий, ЕДВ (включая стоимость набора социальных услуг), 
дополнительное материальное обеспечение и краевые меры 
социальной поддержки.

Дорожный вопрос
Власти приглашают жителей Алтайского края обсудить 

проект «Безопасные и качественные дороги» на 2019 – 2024 
годы. Его будут реализовывать в Барнаульской и Бийской 
агломерациях.

Так, в краевой столице продолжат создавать проезжие 
части улиц Солнечная поляна, Взлетная, приведут в поря-
док мосты. 

Желающие могут ознакомиться с документами на сайте 
краевого Минстройтранса в разделе «Транспорт и дорожное 
хозяйство», подразделе «Проект «Безопасные и качественные 
дороги». Свои предложения по ремонту, реконструкции, стро-
ительству дорог отправляйте до 12 декабря в электронном 
виде по адресу: barnaulskaya.aglomeratsiya@mail.ru.

Алёна ИВАНОВА

Скучно не будет
Сегодня, 29 ноября, в крае с деловой программы начина-

ется праздник «Алтайская зимовка», знаменующий старт 
зимнего туристического сезона в регионе.

В Барнауле будут проходить семинары, круглые столы и 
встречи для участников турбизнеса. А 1 декабря в городах и 
районах пройдут культурные и спортивные мероприятия. 
В этот же день будет работать главная площадка праздника 
– «Бирюзовая Катунь», рассказал журналистам начальник 
управления Алтайского края по развитию туризма и ку-
рортной деятельности Евгений Дешевых. Здесь пройдут 
ярмарка ремесленников, фотосессии, концертная програм-
ма и многое другое. Свою выездную резиденцию откроет 
алтайский Дед Мороз.

Подробности – в одном из следующих номеров.
Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

-

Ветер северо-западный, ночью 
7-12 м/с, порывы до 18 м/с, днём 
4-9 м/с, порывы до 14 м/с, в от-
дельных районах снег, местами 
метель, на дорогах гололедица.
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На экране большого монитора веселая 

обезьянка собирает в корзинку ягоды и 
фрукты. Перед ноутбуком девочка. Яркие 
шарики в ее руках – своеобразные маячки, на 
которые реагирует программа. А обезьянка 
копирует движения ребенка.

Это не просто программа, которая развлекает 
детей. Основная ее цель – развитие. Специаль-
ные настройки позволяют подстроить ее под 
любого ребенка – и здорового, и с отклонени-
ями в развитии. Со своими программными 
продуктами на фестиваль-ярмарку прибыл 
представитель санкт-петербургской фирмы-раз-
работчика. Он поясняет, что это хороший способ 
поделиться методами работы в социальных 
практиках со специалистами.

По соседству предложены не менее инте-
ресные разработки коллег. Наше внимание 
привлекает лежащий шлем. «Что в нем? Мульт-
фильмы?» – интересуемся мы.

– Мы демонстрируем методы работы со След-
ственным комитетом. Шлем предназначен для 

расслабления и релаксации после работы с 
психологом. Дело в том, что по соглашению с 
краевым следственным управлением и нашим 
межрайонным отделом мы работаем по статьям 
«Насильственные действия» и «Истязание» с 
несовершеннолетними. При допросе несовер-
шеннолетнего по законодательству психолог 
необходим. А шлем – один из инструментов 
релакса. Это массаж и тихая расслабляющая 
музыка, – отвечает заведующая отделением по 
работе с семьей Новоалтайского комплексного 
центра Ксения Колесникова.

На следующем стенде психолог центра «Сол-
нышко» представляет одну из новых методик 
работы с конфликтами. Речь о работе медиа-
торов и семейных конференциях, на которых 
с помощью психолога можно правильно опре-
делить проблему и найти пути ее решения. 
Это далеко не полный список работающих 
площадок.

(Окончание на 2 стр.)

Вчера в концертном зале «Сибирь» собралось порядка 400 гостей со всех 
районов края. Фестиваль инновационных практик «В фокусе – семья» 
объединил ряд мероприятий, призванных поддержать институт семьи.

Массаж и релакс помогут психологу в работе с подростками.

Проездной на электротранспорт обойдется в 1100 рублей.

Наталья Антоненко, психолог центра «Солнышко».Фестиваль оказался очень массовым и полезным.

С 1 января 2019 года в Барнауле 
изменится стоимость проезда и 
провоза багажа на общественном 
транспорте. 25 рублей нужно будет 
отдать в маршрутном такси. В 
трамваях, троллейбусах и больших 
автобусах цена за поездку составит 
23 рубля. Также вводится несколь-
ко разновидностей электронных 
проездных, которые дадут граж-
данам возможность выбирать 
необходимое число поездок.

26 ноября глава Барнаула Сергей Дугин 
сообщил Виктору Томенко о том, что перевоз-
чики краевой столицы находятся в затруд-
нительном положении. Для продолжения 

деятельности, они предлагают увеличить 
стоимость проезда на общественном транспор-
те. Губернатор обратил внимание, что мэрия 
должна обсуждать планы по повышению 
цены не только с автоперевозчиками, но и с 
жителями города – объяснять, чем вызвано 
будущее повышение. Повышение цены на 
проезд не может быть выше роста средней 
зарплаты и пенсии.

«Рост тарифов в общественном транспорте 
обусловлен повышением затрат на заработную 
плату кондукторов и водителей на 12%, на 
топливо и смазочные материалы – на 17%, на 
техническое обслуживание и ремонт подвиж-
ного состава – на 25%», – объяснил Вячеслав 
Химочка, заместитель главы администрации 
города по экономической политике, 28 ноября 
в ходе заседания Координационного совета 
по ценообразованию.

По мнению членов совета по ценообразова-
нию, данные нововведения позволят барна-
ульцам перейти на электронные проездные, 
которые будут гораздо выгоднее наличного 
расчета за проезд.

«Единый проездной на электротранспорт 
и большие автобусы будет стоить 400 рублей. 
На его балансе будет 20 поездок, стоимость 
одной составит 20 рублей, как и в настоя-
щее время. Если кому-то не хватит этого 
количества проездов, то есть возможность 
приобрести билет, на котором 42 рейса, цена 
на него будет равна 840 рублям. Это связа-
но с тем, что среднее число рабочих дней 
в месяце – 21. Неиспользованные поездки 
будут сохраняться на протяжении двух 
месяцев. Также будет доступен проездной 
на электротранспорте без ограничения, за 
него нужно будет заплатить 1100 рублей, но 
действует он ровно месяц», – рассказала член 
Координационного совета по ценообразова-
нию города Ирина Кожевникова.

Для льготников тарифы будут отличаться. 
Лимитированный электронный проездной 
для пенсионеров будет стоить 450 рублей в 
месяц, за эти деньги можно будет совершить 
45 поездок в черте города. Безлимитный про-
ездной обойдется в 600 рублей.

Для школьников также предусмотрены 
льготы. Проездной для них обойдется в 450 
рублей в месяц, для студентов – 550, ограниче-
ний на число рейсов не предусмотрено, но он 
действует только в трамваях и троллейбусах.

Также возможно использование электрон-
ного кошелька. Цена выше на 1 рубль, чем на 
проездной. Но его преимуществом является 
то, что через два месяца неизрасходованные 
поездки не сгорят. Его можно пополнять в 
любое удобное время.

Влад ГЕРАСИМОВ

За проезд передаём...
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В Рубцовске приступили к ре-
ализации мер против зато-
пления грунтовыми водами.

Весну 2017 года рубцовчане вспо-
минают как страшный сон. Тогда в 
зону подтопления грунтовыми вода-
ми попали сотни участков и домов в 
северо-западной части города, да и у 
других рубцовчан хлюпало в подвалах 
и погребах.

В текущем году ситуация не была 
такой сложной, однако грунтовые 
воды стояли настолько близко, что 
залили некоторые участки и вновь 
добрались до погребов. В итоге часть 
жителей Западного поселка уже два 
года не имеет возможности возделы-
вать огороды, а фундаменты и без 
того не новых домов не выдержива-
ют влаги и начинают разрушаться. 
В помещениях сыро, расползается 
плесень.

В ряде садоводческих товариществ 
на участки в этом году удалось зайти 
только к концу июня. Что успели – 
то посадили, а ведь огород является 
кормильцем для многих рубцовчан.

Жители города со страхом ждут 
следующей весны. Проблема настоль-
ко серьезная, что стоит на контроле у 
губернатора Алтайского края.

Информация о принимаемых 
мерах стала одной из центральных 
на сессии Рубцовского городского 
Совета депутатов, состоявшейся на 
минувшей неделе.

П  
В регионе действует государ-

ственная программа «Охрана окру-
жающей среды, воспроизводство и 
рациональное использование при-
родных ресурсов, развитие лесного 
хозяйства Алтайского края» на 2015 
– 2020 годы. Отвод поверхностных 
вод с окраин Рубцовска в дренажный 
канал Алейской оросительной систе-
мы в северо-западной части города 
дополнительно включен в программу 
во втором полугодии этого года. Но 
реальные подвижки начались лишь 

на днях – подрядчик в лице индивиду-
ального предпринимателя приступил 
к сооружению каналов.

– Общая стоимость подготовки 
рабочих чертежей и строительства 
каналов составляет около 5 млн 700 
тыс. руб. Из краевого бюджета выделе-
но 5 млн 19 тыс. руб., – информирует 
заместитель главы администрации 
Рубцовска Олег Обухович. – В рамках 
муниципального контракта с фирмой 
предпринимателя Бачурина пред-
усматривается строительство 7,4 км 
дренажных каналов, восьми перехо-
дов для жителей и перегона скота на 

выпас, пяти водоприемных колодцев 
на территории города, чтобы можно 
было организовать откачку. Подряд-
чик располагает специализированной 
техникой, в том числе экскаваторами, 
гидромолотом, поэтому промерзшая 
земля ему не помеха, да и уровень 
промерзания низкий, порядка 30 см.П  

В соответствии с поручениями гу-
бернатора администрация города со-
вместно с Министерством природных 
ресурсов региона разработала три 
этапа мер. О первом говорилось выше.

Далее с Институтом водных и эко-
логических проблем Сибирского от-
деления Российской академии наук 
заключен муниципальный контракт 
по подготовке технического задания 
и программы на проведение науч-
но-изыскательских работ.

Третий этап – строительство ин-
женерных сооружений, способствую-
щих снижению уровня грунтовых вод. 
Эта работа наверняка будет стоить 
не одну сотню миллионов рублей, 
поэтому Рубцовск рассчитывает на 
помощь не только из краевого, но и 
федерального бюджета.П  

Подъем грунтовых вод наблю-
дается сразу в нескольких районах 
юго-западной части края. Поэтому 

опыт Рубцовска в решении данной 
проблемы, возможно, применят и в 
других поселениях.

Кстати, для самого города данная 
тема не новая. Грунтовые воды под-
нимаются с цикличностью в 30 – 50 
лет. Еще в начале 1980-х изучали их 
уровень, были разработаны опреде-
ленные мероприятия, но наступили 
переломные времена и они не вопло-
тились в жизнь. Кое-что из тех предло-
жений актуально и сейчас, например, 
спрямление русла реки Алей в черте 
города и его углубление, устройство 
дренажного канала.

Помимо цикличности на ситуацию, 
возможно, повлияло наступление 
цивилизации. Если раньше жите-
ли частного сектора пользовались 
водой из колодцев, то сейчас везде 
централизованное водоснабжение. 
Даже полив огорода ведется из водо-
провода. В результате вода из земли 
не только не разбирается, но ее ста-
новится больше. Плюс повсеместная 
вырубка тополей, которые раньше 
забирали влагу, и ликвидация арыков, 
когда-то проложенных по террито-
рии города. Окончательные выводы 
должны сделать ученые и дать свои 
рекомендации.

Рубцовчан же беспокоит, что время 
идет, весна не за горами. От властей 
и ученых они ждут расторопности в 
этом вопросе.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

Восьмой слёт молодых активистов
Более 400 человек станут участника-

ми VIII слета молодежных доброволь-
ческих объединений Алтайского края 
и IV слета поисковых объединений 
региона, которые пройдут завтра, 30 
ноября, в Барнауле. 

В рамках объединенного меропри-
ятия подведут итоги работы добро-
вольческих и поисковых отрядов за 

2018 год и наметят дальнейшие планы.
Также пройдут презентации работы 

патриотических, поисковых и доброволь-
ческих отрядов. Будут организованы ин-
терактивные тематические площадки 
«Патриоты Алтая» и «Добровольцы Алтая». 
Кроме того, в программе «круглый стол» 
и встреча участников мероприятий с Ге-
роями Российской Федерации, конкурс 

молодежных добровольческих проектов, 
выставка экспонатов и конкурс экскурсо-
водов «Свидетельства далекой той войны».

Как сообщили в Краевом дворце мо-
лодежи, в торжественной обстановке 
будут награждены победители и призеры 
краевого молодежного конкурса работ 
проекта «Наша общая Победа».

Светлана ЯКОВЛЕВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Достойное место 
в рейтинге трезвости

Из 85 субъектов страны Алтайский край занял 33 место 
в «Национальном рейтинге трезвости – 2018».

Федеральный проект «Трезвая Россия» – это целенаправ-
ленный научно-практический мониторинг антиалкогольной 
работы каждого региона. Он выявляет и сравнивает масштабы 
негативных последствий от незаконного оборота алкогольной 
продукции и злоупотребления алкоголя среди граждан, а также 
показывает динамику за последние четыре года.

Итоговый балл начисляли путем суммирования занятых мест 
по шести базовым критериям. Ранжирование регионов производи-
лось от самого благополучного к самому проблемному (85 место).

У Алтайского края 34,55 балла и 33 место в рейтинге. В первой 
тройке – Чеченская Республика (12,78), Республика Ингушетия 
(12,82) и Республика Дагестан (14,18). Замыкает рейтинг Чукот-
ский автономный округ (48,14).

Мария СТРЫГИНА

Раки не прошли границу
В Алтайский край на прошлой неделе не пустили 2 тонны 

живых раков. Груз задержали на границе с Казахстаном из-за 
того, что у перевозчика не было на него документов.

Автомобиль с живым грузом задержала мобильная груп-
па таможни. Товар планировалось доставить из Казахстана в 
Тверь. Однако его вернули обратно в южную страну, сообщает 
пресс-служба Алтайской таможни.

В целом за год на нашей границе проверили 6 тыс. автомоби-
лей. Вернули в Казахстан 6 тыс. тонн товаров. Это были фрук-
ты, овощи, запчасти от машин и сельхозтехники, веники для 
дома, чай, игрушки, сладости, рыба. Производство встречалось 
китайское, киргизское, узбекское, казахстанское, неизвестное.

За это же время пресекли ввоз 764 кг «санкционки»: груш из 
Бельгии, грецких орехов и мяса птицы из США, яблок из Польши, 
говяжьих языков из Италии. Все было изъято и уничтожено.

Профессиональный подход
Алтайские студенты вернулись с победой с национального 

чемпионата по профмастерству «Абилимпикс» для инвалидов 
и лиц с ограниченными возможностями здоровья.

Всего в чемпионате участвовало 1200 человек от 14 до 
65 лет из 83 регионов России. Соревнования прошли по 57 
компетенциям. От нашего края в Москву поехали девять 
победителей аналогичного регионального чемпионата – 
школьники и студенты. У каждого был наставник.

Никита Андреев из АлтГУ стал лучшим в компетенции 
«Сетевое и системное администрирование». Он должен был 
подключить, к примеру, сетевое оборудование по схеме, 
настроить коммутатор и маршрутизатор.

Мария Федорова из Алтайской академии гостеприимства 
заняла третье место в компетенции «Администрирование отеля». 
Часть заданий нужно было выполнить на английском языке.

Победителям вручили дипломы и ценные призы, сообщает 
Минобрнауки Алтайского края.

Алёна ИВАНОВА

В пятёрке лучших студентов
Студентка Алтайского филиала РАНХиГС Олеся Милода-

нова стала одним из финалистов Всероссийского конкурса 
«Студент года», который завершился накануне в Казани. По 
итогам всех туров в номинации «Гран-при» она набрала 79,85 
балла и вошла в первую пятерку участников.

«Я очень многое отметила для себя за время конкурса. Это от-
личная возможность испытать свои силы, показать себя, проявить 
наравне с лучшими студентами России. Это еще и прекрасный 
опыт, получить который, по моему мнению, должен каждый», 
– цитируют ее слова в Алтайском филиале РАНХиГС.

Светлана ЯКОВЛЕВА

По следу на «Тайге»
Новые снегоходы получили заказники Алтайского края.
Заказники «Чинетинский» и «Бобровский» обзавелись 7 

снегоходами Polaris и 5 снегоходами «Тайга». Госинспекторы 
в области охраны окружающей среды на особо охраняемых 
природных территориях передают факты нарушений в 
правоохранительные органы. За 10 месяцев 2018 года они 
составили 220 протоколов, общий ущерб по которым составляет 
1,2 млн руб., сообщает Минприроды Алтайского края.

Алёна БЕРЕЖНЕВА
Министр социальной 

защиты Наталья Оськина 
рассказывает:

– В 2018 году изменился 
подход к организации фе-
стиваля-ярмарки. Помимо 
демонстрации практик, 
связанных с сохранением и 
восстановлением семейной 
среды развития и воспита-
ния детей, содержательные 
направления мероприятия 
предполагают распростра-
нение лучших практик 
социального сопровожде-
ния, добровольчества и на-
ставничества в сфере под-
держки семьи и детства и 
программ активного долго-
летия, а также преодоление 
изолированности семей с 
инвалидами.

Специалистами нако-
плен колоссальный опыт, 
им есть о чем рассказать 
коллегам, чем с ними по-
делиться. Одна большая 
команда профессионалов, 
которая изо дня в день де-
лает свою работу – помогает 
семьям с детьми.

Семьи с детьми здесь 
тоже есть. Параллельно 
проходит форум молодых 
семей. На сцене шесть 
команд-участниц, про-
шедших муниципальный 
этап конкурса. Состязания 
творческие. Их цель – про-
демонстрировать, какой 
дружной и замечательной 
должна быть семейная ат-
мосфера. У участников это 
получается. Папы вместе 
с мамами и детьми поют, 
танцуют, соревнуются в ин-
теллектуальной викторине.

Фестиваль длился целый 
день. Еще предстоит сра-
зиться командам детских 
правовых служб,  провести 
аукцион идей, на котором 
меценаты и организации, 
заинтересованные в реа-
лизации каких-либо соци-
альных практик, могут вы-
брать подходящий проект 
для поддержки. Выездную 
работу проводит аппарат 
уполномоченного по пра-
вам человека. Консультант 
аппарата уполномоченного 
по правам человека в Ал-
тайском крае Елена Коваль-
чук поясняет:

– Мы предоставляем лю-
дям возможность получить 
бесплатную юридическую 
помощь в рамках реализа-
ции их прав и свобод. По 
сути, это аналог мобиль-
ной приемной для наших 
граждан. Мы с недавнего 
времени практикуем такую 
форму работы помимо ос-
новных – выезжаем в рай-
он, консультируем жителей 
по особо актуальным для 
них вопросам. Наша цель 
– напомнить людям, куда 
можно обратиться за кон-
сультацией.

По традиции в конце фе-
стиваля будут определены 
победители в нескольких 
номинациях. Однако побе-
да в данном случае лишь 
формальность. Ведь прохо-
дящий фестиваль – самая 
настоящая ярмарка лучших 
наработок и социальных 
проектов и методов, где 
каждый участник может 
почерпнуть для себя что-то 
новое и полезное.

Анна БОДАГОВА

  НОВОСТИ .

  ФЕСТИВАЛЬ .

  АКТУАЛЬНО.

  ГОД ДОБРОВОЛЬЦА.

Нужны дренажные каналы

И семье нужны 
инновации!

Глава регионального отделения партии «Единая 
Россия» Александр Романенко об итогах партийной 
перезагрузки, кадровом обновлении и стратеги-
ческих планах.

– Александр Алексеевич, 
прошедшая партийная 
конференция и предстоя-
щий съезд подводят итог 
большому периоду выборов. 
С какими результатами, 
на ваш взгляд, «Единая 
Россия» в регионе его за-
вершает?

– Я бы не стал говорить от-
дельно про 2018 год. В этом 
году мы лишь завершили 
начатый в 2017-м процесс 
формирования всех уровней 
власти. Региональное отделе-
ние «Единой России» за этот 
период приняло участие в 
трех масштабных выборных 
кампаниях.

Алтайский край стал реги-
оном, в котором в прошлом 
году прошли самые массовые 
выборы в органы местного са-
моуправления – одновремен-
но было голосование по более 
6000 мандатам. Мы ставили 
перед собой стратегические 
задачи и выполняли их: обе-
спечили 100-процентное вы-
движение своих кандидатов и 
получили три четверти от об-
щего числа депутатских мест 
в представительных органах 
всех уровней. Партия сформи-
ровала каркас органов власти 
в муниципалитетах, создав 
более 700 фракций «Единой 
России».

В губернаторской кампании 
самым сложным были ее до-
статочно сжатые сроки. Регио-
нальное отделение выдвинуло 
кандидатуру Виктора Петро-
вича Томенко, и он одержал 
убедительную победу. Факти-
чески за три летних месяца 
удалось познакомить жителей 
края с кандидатом, обобщить 
предложения избирателей и 
подготовить программу раз-
вития региона.

На выборах президента 
в Алтайском крае главным 
направлением работы реги-
онального отделения была 
партийная мобилизация. 
По итогам голосования боль-
шинство жителей края под-

держали нашего кандидата 
– Владимира Владимировича 
Путина. Результат избранного 
президента стал одним из луч-
ших показателей на выборах в 
современной истории Алтай-
ского края.

Можно сказать, процесс 
партийной перезагрузки, объ-
явленной нами в начале 2017 
года, успешно завершен. Изби-
ратели продемонстрировали 
широкую поддержку наших 
кандидатов. Мы еще раз дока-
зали, что являемся ведущей 
политической силой, которая 
существенно влияет и на поли-
тические, и на социально-эко-
номические процессы в нашей 
стране и крае.

– В ближайшие годы в 
регионе не планируется 
больших выборов, чем пар-
тия будет заниматься в 
«мирное время»?

– Ответ очевиден. Будем ра-
ботать над выполнением пред-
выборных программ, наказов 
наших избирателей. На уров-
не страны будет продолжена 
реализация национальных 
проектов, инициированных 
президентом. В крае создана 
и реализуется программа 
«Энергия развития». Она под-
готовлена в ходе избиратель-
ной кампании губернатора по 
обращениям жителей регио-
на. Сегодня исполнительной 
властью она интегрируется 
в работу профильных мини-
стерств, достижение целей 
программы учитывается при 
подготовке бюджета края. На 
муниципальном уровне пар-
тийцы в составе местных ор-
ганов власти реализуют свои 
предложения.

Для реализации этого у пар-
тии есть все инструменты и 
прежде всего именно проект-
ная работа. Если посмотреть 
в целом, то федеральные пар-
тийные проекты объединили 
в себе решение тех проблем, 
которые были собраны в це-
лом по стране в рамках выбо-
ров в Государственную думу. 

Вновь сформированная фрак-
ция «Единая Россия» в Госдуме 
седьмого созыва делает акцент 
на распределение бюджета в 
сторону регионов. Думаю, все 
это очень хорошо заметили. В 
течение двух лет совместно с 
исполнительной властью края 
мы реализуем целый ряд фе-
деральных партийных про-
ектов, таких как «Городская 
среда», «Безопасные дороги», 
«Детский спорт», «Культура 
малой родины». Суммарный 
объем денежных средств, 
привлеченных только из фе-
дерального бюджета по этим 
направлениям, составляет 
более 1,25 млрд рублей.

Уже известно, что в буду-
щем году объем финанси-
рования этого направления 
останется на прежнем уров-
не, а по некоторым проектам 
увеличится. В наших планах – 
сделать проектную работу 
более качественной. На ре-
гиональной конференции 
мы поставили перед собой 
цель обеспечить контроль за 

эффективностью реализации 
проектов в муниципалитетах. 
Перед нашими местными и 
первичными отделениями, 
а также муниципальными де-

путатами поставлена задача 
включаться в процесс. В иде-
але нам необходимо выйти на 
такую организацию работы, 
когда за каждым из объектов 
есть закрепленный человек 
из членов партии.

– Для того чтобы орга-
низовать эту работу на 
уровне края, необходимы 
кадры.

–  Совершенно верно, вопро-
сы партийного строительства 
всегда остаются в числе при-
оритетных. На уровне пер-

вичек, местных отделений 
партии, совета сторонников 
такая работа ведется посто-
янно. В партию приходят 
новые люди. Хочу отметить, 
что этому сильно способствует 
процедура предварительного 
голосования. На наш призыв 
в ходе предварительного го-
лосования в 2017 – 2018 годах 
откликнулись десятки тысяч 
жителей края. В их числе 
очень много молодежи. В ре-
гиональном отделении также 
реализуются проекты по при-
влечению молодежи к поли-
тической деятельности. Они 
уже запущены, один из таких 
проектов – стартовавшая в ре-
гионе в начале ноября «Школа 
парламентаризма».

Год назад на краевой кон-
ференции мы поставили 
перед собой задачу «дойти 
до каждого члена партии», 
пригласить его к активному 
участию в партийной жизни. 
Фактически провести аудит 
регионального отделения. 
Мы эту работу проделали. 
На сегодня в Алтайском крае 
насчитывается 29 788 членов 
и 19 713 сторонников партии. 
На протяжении нескольких 
лет эти цифры серьезно не 
меняются – кто-то вступает 
в партийные ряды, а кого-то 
мы снимаем с учета. Ежегод-
ная ротация руководящих 
органов партии также позво-

ляет привлекать в ряды новых 
людей и выводить тех, кто в 
силу различных причин уже 
не с нами.

– Таких много?
– Проведенный аудит по-

казал, что основное ядро, так 
называемый костяк парторга-
низации, остается прежним. 
В региональном отделении 
сформирован и утвержден 
на прошедшей конференции 
обновленный состав полити-
ческого совета и президиума. 
Это организационное ядро ре-

гионального отделения, люди, 
принимающие самое активное 
участие в партийной жизни, в 
том числе и финансово. Сегод-
ня мы можем говорить о том, 
что в отделении сформирована 
нормальная материально-тех-
ническая база. Она поддержи-
вается и обновляется как за 
счет федерального финанси-
рования, так и спонсорской 
помощи местных партийцев.

– Александр Алексеевич, 
приближается очередной 
съезд «Единой России» в 
Москве. Какие ожидания?

– В начале года на федераль-
ном уровне партия заговорила 
о новых стратегических целях, 
приступила к формированию 
новой идеологии – идеологии 
технологического прорыва 
страны на ближайшие не-
сколько лет. Именно эту задачу 
поставил президент страны в 
своем ежегодном Послании.

В течение всего года мы вы-
рабатывали наиболее эффек-
тивные инструменты развития 
края, начиная от реализации 
партийных проектов и закан-
чивая законотворческой дея-
тельностью. На уровне региона 
мы провели форумы «Страте-
гия-2026», где сформулировали 
предложения по обновлению 
проектной работы. Затем в но-
ябре провели опрос среди пар-
тийцев и сторонников на тему 
новых форм партийной рабо-
ты. Предложений поступило 
много, лучшие инициативы 
мы обсудили на краевой пар-
тийной дискуссии «Обновле-
ние-2018». На площадке звуча-
ли конкретные предложения 
по развитию сельских терри-
торий,  поддержке молодых 
специалистов, совершенство-
ванию процедуры предвари-
тельного голосования, новым 
форматам работы партийного 
строительства – поддержке и 
развитию первичных отделе-
ний. Все предложения проана-
лизированы и направлены в 
Центральный исполнитель-
ный комитет «Единой России». 
Итоги всех дискуссий будут 
подведены уже в декабре на 
съезде партии.

Александр СТЕНЕНКО,
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ .
Ведущая политическая сила

Грунтовые воды второй год подряд подтапливают дома рубцовчан.

Александр Романенко: 
«Перед нами стоят новые стратегические цели».

«С  А  
    
     
«Е Р». 

(Начало на 1 стр.)
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  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.

Каких специалистов 
должны готовить учеб-
ные заведения, чтобы 
они были востребованы 
в экономике края? С этой 
проблемой пытались ра-
зобраться участники 
конференции «Бизнес-об-
разование: эффективное 
взаимодействие государ-
ства, вузов и предприни-
мательских структур».

Мероприятие проходило на 
прошлой неделе в канун юби-
лея Губернаторской программы 
подготовки профессиональных 
кадров для малого и среднего 
предпринимательства края. И 
в зале сидели выпускники этой 
программы, а на сцене препо-
даватели вузов, руководители 
консалтинговых компаний, об-
щественных структур, чиновни-
ки. Они должны были прежде 
всего ответить на вопрос: «Ка-
кими компетенциями должны 
обладать выпускники, чтобы 
быть востребованными для биз-
неса?» Дискуссия получилась 
более широкой. Спикеры в итоге 
обсудили проблемы нашего про-
фессионального образования.К    

По мнению завкафедрой эко-
номики и финансов Алтайско-
го филиала РАНХиГС Натальи 
Торгашовой, сегодня компе-
тенции отличаются от тех, что 
были востребованы еще 10 лет 
назад. Раньше акцент делался на 
профессионализм, возможность 
обладать знаниями и умениями 
по выбранной специальности. 
Теперь рутинная работа успешно 
выполняется умными машина-
ми и роль технически образо-
ванного инженера снижается. 
Но машина не может заменить 
человека в принятии управлен-
ческих решений, в способности 
конструктивно взаимодейство-
вать с людьми. В настоящее вре-
мя ценится умение создавать ко-
манду, управлять коллективом, 

стрессоустойчивость, способ-
ность к саморазвитию. Поэтому 
вузы должны в свои учебные 
программы включать обучение 
таким знаниям и развивать со-
ответствующие навыки.

Между тем университеты 
совершенно не слышат бизнес, 
каких знаний ему не хватает. «На 
этот вопрос нам не может отве-
тить никто, – заметила завка-
федрой менеджмента в бизнесе 
АлтГТУ Елена Болховитина. – 
Иногда слышим обидные ком-
ментарии: «Чему вы нас научите? 
Мы лучше в Москву поедем». Я 
вас уверяю, у нас бизнес-тренеры 
не хуже».

«Я часто вижу, что команда 
менеджеров занимается делом 
ради самого процесса, не видя 
точно, к какому результату они 
должны прийти. Им не хватает 
навыков постановки задачи и 
выявления проблем. Если бы на-
ших выпускников обучать этому 
на конкретных примерах, то, 
выходя во взрослую жизнь, они 
бы легче добивались успехов», – 
считает директор Алтайского 
центра финансового консалтин-
га Татьяна Листратова.

«Сейчас управленец должен 
работать как собака в аджилити: 
быть быстрым, проворным и 
способным к принятию нестан-
дартных решений», – говорит 

Елена Болховитина. Но когда 
управленец это умеет, а тех-
нические специалисты нет, то 
получается, что эта замечатель-

ная «собака» бежит впереди и 
тянет за собой огромный груз 
с неадаптивными специалиста-
ми. Вывод: первые лица пред-
приятий должны понять, что 
не только им надо учиться, по-
вышать свою компетентность, 
но и позволять это подчинен-
ным, инженерным сотрудни-
кам. Н

Есть те, кто приходит в вуз 
из бизнеса за получением до-
полнительных специальных 
знаний. Они понимают, что 
сейчас принято учиться всю 
жизнь, периодически повышая   
компетентность.

Директор Алтайского фон-
да развития малого и среднего 
предпринимательства (МСП) 
Антон Слободчиков замечает: 
даже опытные предпринима-
тели порой не могут понять, 

что в изменившихся внешних 
условиях надо менять работу 
компании. Мировой опыт 
показывает, что если раньше 

люди задумывались о смене 
бизнес-модели раз в 5 – 10 лет, 
то теперь каждые 1 – 2 года. 
Поэтому тема непрерывности 
бизнес-образования очень ак-
туальна.

На площадке Фонда под-
держки МСП сосредоточены 
все формы помощи бизнесу: 
финансовая, консультацион-
ная и образовательная. Ан-
тон Слободчиков признал, 
что система поддержки еще 
не устоялась, и заверил, что 
фонд готов адаптироваться к 
изменяющимся потребностям 
предпринимателей. Тем более 
в следующем году добавляется 
финансирование образователь-
ных программ. «Вместе с вузами 
мы готовы наполнять повестку 
актуальным содержанием»,–  
пообещал директор фонда и по-
советовал предпринимателям 
свои предложения направлять 
на портал «Мой бизнес22».

Н  НОЦ !
В поисках оптимальных 

форм подготовки участники 
конференции вспомнили, что 
в крае планировалось создание 
научно-образовательного центра 
(НОЦ), в котором бы соединили 
свои ресурсы вузы, предприятия 
и научные учреждения. Это под-
вигнет студентов к овладению 
бизнес-компетенциями.

Начальник отдела региональ-
ного Министерства образова-
ния и науки Ольга Мироненко 
рассказала, что создание науч-
но-образовательных центров 
предполагается в рамках на-
ционального проекта «Наука». 
В крае планируется создать НОЦ, 
направленный на развитие агро-
прома, создание конкурентоспо-
собных технологий и продуктов 
функционального питания. В 
проекте задействованы АлтГТУ, 
АлтГУ, АГАУ, а также Федераль-
ный научный центр агробио-
технологий. Ключевым звеном 
должны стать индустриальные 
партнеры, которые и определят, 
каких специалистов им надо 
подготовить в НОЦ,

Начальник отдела Минэко-
номразвития края Александр 
Косарев привел в пример опыт 
Германии, где профессиональ-
ное образование начинается еще 
со школьной скамьи. На про-
мышленных предприятиях для 
учеников созданы специальные 
лаборатории, где они знакомятся 
с технологическим процессом, 
предлагают свои идеи по улуч-
шению продукции. 

А исполнительный дирек-
тор Союза промышленников 
Алтайского края Сергей Кур-
кин заметил, что мы только 
планируем, а томские колле-
ги в университетах уже осна-
стили высокотехнологичным 
оборудованием лаборатории, 
в которых студенты создают 
инновационные коммерчески 
успешные продукты и выводят 
их на рынок.

Отстаем, однако.
Евгений ШУМИЛОВ 

(фото автора)

Чему учить, 
чтобы богато жить

  БИЗНЕС ОБРАЗОВАНИЕ ..

Важно сформировать кредит доверия к власти

У   , 
    . 

В райцентре Алтайское наводят новый мост 
через Каменку. Старый был разрушен во время 
паводка, тысячи людей остались без безопасного 
транспортного сообщения. Теперь дорожни-
ки-строители спешат это «недоразумение» 
устранить.

М   А
По словам директора Бар-

наульского ДСУ № 4 Нико-
лая Данилина, к работам на 
этом объекте его специали-
сты приступили в ноябре. 
Сегодня разрушенный мост 
полностью демонтирован, 
для перемещения жителей 
через Каменку установлен 
временный пешеходный 
переход. Уже забетонирова-
ны три опоры нового моста, 
который будет выполнен из 
железобетона с двумя слоя-
ми асфальтобетона повер-
ху. Длина его составит 50 
метров, грузоподъёмность 
– почти 15 тонн.

– Наша задача – до конца 
года выполнить все работы, 
связанные с возведением 
опор моста, – рассказывает 
Николай Данилин. – В янва-
ре намерены приступить к 
монтажу пролетных стро-
ений. А дальше будем смо-
треть по погоде. Если тем-
пература позволит, весной 
сможем залить защитный 
слой и, когда еще потепле-
ет, перейти к асфальтиро-
ванию. Думаю, что к павод-
ковому периоду сам мост 

будет уже готов, останется 
его только облагородить и 
ввести в эксплуатацию. А 
вообще все работы мы пла-
нируем закончить до конца 
июня.

– Река Каменка, вооб-
ще-то, не очень полноводная, 
но весной, случается, выхо-
дит из берегов, – говорит 
глава Алтайского района 
Сергей Черепанов. – Поэтому 
в прошлом году по краевой 
программе нам было выде-
лено 38 миллионов рублей 
на ее углубление. Работы эти 
были выполнены, но все ж 
по весне она нам о себе дает 
знать.

Так вот весной нынеш-
него года обрушился мост, 
соединяющий две части 
А лтайского, и заречная 
часть, где проживает более 
4 тысяч населения, оказа-
лась отрезана от основной. 
Поскольку у нас в селе есть 
три пешеходных моста, про-
блема возникла в основном с 
перевозкой грузов. Времен-
ное решение мы ей нашли – 
выручил мост, построенный 
около 40 лет назад силами 
местных жителей. Однако 
его грузоподъёмность со-

ставляет только 7 тонн, а в 
наше время это, конечно, уже 
маловато. Но я думаю, что к 
весне следующего года, когда 
новый мост войдет в строй, 
все проблемы, которые на се-
годня существуют по достав-
ке грузов в заречную часть 
села,  отпадут. Бетонные 
работы будут закончены, и, 
по нашим предположениям, 
транспорт можно запустить 
уже в марте, а все остальное 
– асфальтирование, покраска 
моста, освещение – это уже в 
теплое время года сделаем.В   

Как отмечает заместитель 
начальника «Алтайавтодора» 
по содержанию и ремонту 
автомобильных дорог Олег 
Лугачев, в уходящем году в 
нашем регионе пострадало 
от паводка 46 мостов: 21 – 
краевой собственности, 25 
– муниципальной. Меропри-
ятия по восстановлению 
объектов начались в мае 
текущего строительного 
сезона.

Так, серьёзно пострадал 
мост в Солонешенском рай-
оне, расположенный на трас-
се, связывающей Алтайский 
край с Республикой Алтай. 
Там уже работает строитель-
ная организация «Бастион», 
специалисты которой так же, 
как и в Алтайском, присту-
пили к сооружению опор но-
вого моста. Уже готов проект 
восстановления моста на 63 
километре дороги Алексеев-
ка – Березовка – Солонешное. 
Идет его экспертиза, а по ее 
окончании начнутся, соот-
ветственно, и строительные 
работы.

Сегодня везде в крае, где 
имеются разрушенные па-
водком мосты,  организова-
ны объездные дороги или 
обеспечен альтернативный 
проезд. Новые мосты изго-
товляются из долговечных 
материалов и должны вы-
держать практически лю-
бой паводок.

Константин СОМОВ 
(фото автора)

Паводок будет 
не страшен

Депутат Виталий Щер-
баков представляет в 
краевом парламенте 
Тальменский, Тюменцев-
ский и Шелаболихинский 
районы. Он состоит во 
фракции «Единая Рос-
сия» и комитете АКЗС 
по здравоохранению и 
науке.

– Виталий Георгиевич, как 
строится работа на окру-
ге? С какими проблемами 
обращаются люди?
– Одно из важнейших на-

правлений моей депутатской 
деятельности – работа с избира-
телями. Жители округа прихо-
дят с просьбой помочь в реше-
нии той или иной проблемы. 
Регулярно провожу приемы в 
Общественной приемной Таль-
менского местного отделения 
партии «Единая Россия». Моя 
задача, как депутата, не толь-
ко решить вопрос, с которым 
обратился избиратель, но и 
сформировать кредит доверия 
к власти, выстроить конструк-
тивное и долгосрочное сотруд-
ничество с жителями округа.

В основном обращения 
касаются вопросов газоснаб-
жения, ЖКХ, благоустрой-
ства и социальной адресной 
помощи. Жители поднимают 
темы капремонта многоквар-
тирных домов, экологической 
обстановки, работы межпо-
селенческого пассажирского 
транспорта, предоставления 
путевок на санаторно-курорт-
ное лечение, ремонта ФАПов, 
нехватки медицинских кадров. 
Много вопросов звучит про ре-
монт межпоселенческих дорог, 
благоустройство территорий.

Для сел, удаленных от рай-
центра, насущной является 
проблема газификации. Наде-
юсь, что в ближайшее время 
темпы роста будут увеличены, 
тем более что проектно-смет-

ная документация на объекты 
газификации имеется. Много 
обращений поступает по во-
просу присвоения почетного 
звания «Ветеран труда Алтай-
ского края», поскольку в 2016 
году изменились условия его 
получения.

Многие обращения относят-
ся к полномочиям муниципаль-
ного образования, которые мы 
решаем совместно с районными 
и поселковыми администра-
циями. Использую практику 
личных встреч с жителями, 
аккумулирую информацию 
от глав сельсоветов, глав ад-
министраций муниципалите-
тов. И всегда готов отстаивать 
интересы округа в краевых и 
ведомственных программах.

– В Тальменском районе 
проходил этап региональ-
ного форума «Алтайский 
край. Энергия развития», 
на котором обсуждались 
перспективы развития 
нашего региона. А в каком 
направлении, на ваш взгляд, 
должен развиваться Таль-
менский район?

– Тальменский район явля-
ется одним из крупнейших в 
Алтайском крае. Это уникаль-
ная территория. Выгодное ге-
ографическое положение на 
стыке трех регионов, наличие 

развитой сети железнодорож-
ной сети и автомобильных ма-
гистралей, развитая инфра-
структура – все это позволяет 
району реально увеличивать 
свой экономический потенци-
ал, динамично совершенствуя 
социальную сферу. Создание 
условий для увеличения заня-
тости сельского населения и 
создания новых рабочих мест, 
реконструкция и строитель-
ство объектов социальной 
сферы, развитие транспорт-
ной и инженерной инфра-
структуры, развитие местного 
самоуправления на селе – это, 
на мой взгляд, основные зада-
чи перспективного развития 
района.

На Конгрессе были озвучены 
наиболее важные и актуальные 
проблемы, которые остаются 
нерешенными долгое время, – 
это строительство школы № 3 
в Тальменке, ремонт в учреж-
дениях культуры, берегоукре-
пление реки Чумыш, вопрос 

нехватки медицинских кадров. 
Нужно финансово оздоравли-
вать сельские территории, 
которые готовы работать на 
качественно новом уровне.

– Какие из принятых в этом 
году законов вы считаете 
наиболее важными?

– В первую очередь это 

рассмотрение и принятие 
бюджета – нашего главного 
финансового документа – и 
исполнение регионом всех 
социальных обязательств. 23 
октября в Парламентском цен-
тре края прошли публичные 
слушания по проекту бюджета 
Алтайского края на 2019 год 
и на плановый период 2020 
– 2021 годов, а 25 октября на 
сессии в первом чтении со-
стоялось рассмотрение глав-
ного финансового документа 
региона.

В работе над проектом бюд-
жета Алтайского края при-
стальное внимание уделяется 
сбалансированности бюджета, 
поиску резервов его доходной 
части. Сохраняются основные 
приоритеты бюджета: безус-
ловное исполнение социаль-
ных обязательств, развитие 
региональной экономики, в 
том числе поддержка реаль-
ного сектора экономики и 
сельского хозяйства, участие 

в федеральных программах. 
Бюджетная политика в сфере 
социальных расходов направ-
лена на повышение адресности 
распределения средств.

В сентябре был принят 
закон, обеспечивающий со-
хранение льгот для граждан 
предпенсионного возраста. Для 
женщин их действие начинает-

ся в 55 лет, для мужчин – в 60, 
при этом назначение пенсии 
по старости не является обяза-
тельным условием получения 
льгот. Меры соцподдержки с 
указанного возраста предо-
ставляются ветеранам труда 
и ветеранам труда Алтайского 
края, сельским специалистам. 
Льготным категориям граждан 
также обеспечивается льгота 
по транспортному налогу за 
автомобили мощностью до 
100 л. с.

Значимым считаю принятие 
изменений в закон «О парла-
ментском контроле в Алтай-
ском крае», который расширит 
полномочия Законодательного 
Собрания. После его принятия 
все государственные програм-
мы Алтайского края будут 
утверждаться не только орга-
ном исполнительной власти, 
но и будут рассматриваться в 
АКЗС.

– Над какими вопросами 
работает комитет по 
здравоохранению и науке?

– И фракция, и комитет ве-
дут большую работу в рамках 
контрольных полномочий 
парламента. Комитет по здра-
воохранению и науке ведет 
большую работу по оценке 
состояния различных видов 
медицинской помощи в горо-
дах и районах края. Во время 
выездного заседании в Новоал-
тайске мы оценили состояние 
противотуберкулезной меди-
цинской помощи и посетили 
строящийся корпус краевого 
противотуберкулезного дис-
пансера, который планируется 
сдать в эксплуатацию в 2020 
году.

В Рубцовске выездное со-
вместное заседание комите-
та и фракции «Единая Россия» 
прошло на базе городской боль-
ницы № 2. Темой заседания 
стало состояние скорой меди-
цинской помощи в Рубцовском 

межрайонном медицинском 
округе. Аналогичные совеща-
ния состоялись в Славгороде 
и Бийске. Выездное заседание 
по реализации приоритетного 
проекта «Создание новой мо-
дели медицинской организа-
ции, оказывающей первичную 
медико-санитарную помощь» 
прошло также для учреждений 
Барнаульского межрайонного 
медицинского округа.

Главной темой расширенно-
го заседания комитета в Пан-
крушихинском районе стала 
организация оказания меди-
цинской помощи. По предло-
жению депутатов здесь должна 
быть разработана и принята 
к реализации комплексная 
программа, в которой будут 
предложены мероприятия по 
пропаганде здорового образа 
жизни, снижению смертности 
и повышению рождаемости. 
Комитет также отметил 
необходимость установления 
мер социальной поддержки для 
привлечения и закрепления 
медицинских кадров. Выезжая 
в районы, мы поднимаем так-
же вопросы о новых формах 
работы. К примеру, фельдшер-
ско-акушерские пункты – это 
не только пункты помощи. 
Они должны стать центрами 
здоровья.

Еще одна важная для коми-
тета тема – лекарственное обе-
спечение жителей Алтайского 
края, в том числе лиц, страда-
ющих редкими (орфанными) 
заболеваниями. Для контроля 
за состоянием дел в этой сфере 
был проведен круглый стол, 
результатом которого стал свод 
рекомендаций. Министерству 
здравоохранения Алтайского 
края, в частности, поручено про-
вести мероприятия, направлен-
ные на улучшение обеспечения 
и доступности лекарственного 
обеспечения жителей региона.

Беседовал 
Андрей СЕРГЕЕВ.
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  ПИСЬМО В АП .
Солдаты не забыты…

«АП» продолжает на 
своих страницах тему 
Великой Отечествен-
ной войны. Недавно в ре-
дакцию пришло письмо 
от нашего постоянного 
читателя Юрия Бело-
городцева, который 
занимается поиском и 
восстановлением имен 
погибших земляков на 
протяжении 14 лет.

Белогородцев живет в 
Акутихе Быстроистокского 
района. Он просит опублико-
вать имена наших земляков, 
которые погибли во время 
Сталинградской битвы в 1942 
и 1943 годах. Фронтовики из 
Алтайского края лежат в брат-
ской могиле в поселке Кузь-
мичи Городищенского района 
Волгоградской области. Там 
же находятся останки двою-

родного брата Белогородцева 
– Михаила Дружинина. «Я бы 
хотел поехать и поклониться 
праху Миши, но не позволя-
ет здоровье», – пишет Юрий 
Андреевич.

Автор письма выражает 
надежду на то, что подвиг 
советских солдат будут пом-
нить вечно и День Победы 
по-прежнему будет оставать-
ся одним из самых важных и 
любимых праздников в году.

В списке погибших алтай-
ских красноармейцев 315-й 
стрелковой дивизии –

Сырьев Трофим Васи-
льевич, 1900 год рождения, 
с. Белое Краснощековского 
района,

Романов Сафрон Иоси-
фович, 1903 год рождения, 
Ворочанский сельский со-
вет Белоглазовского района 
(ныне Шипуновского),

Нестеров Иван Ильич, 1904 
год рождения, с. Брусенцево 
Усть-Пристанского района,

Данилов Иван Степанович, 

1920 год рождения, Шипунов-
ский район,

Гулидов Иван Прокофьевич, 
1921 год рождения, Ельцовский 
район,

Должиков Степан Анто-
нович, 1923 год рождения, 
с. Журавиха Усть-Пристанского 
района,

Ундалов Калистрат Антоно-
вич, 1899 год рождения, Золо-
тухинский с/с Локтевского 
района,

Рязанов Иван Павлович, 
1921 год рождения, его отец 
П. Рябов жил в селе Черем-
шанка Павловского района,

Плотников Яков Гаври-
лович, 1899 год рождения, 
Сорокинский район (ныне 
Заринский),

Филатов Иван Семенович, 
1922 год рождения, Воскресен-
ский с/с Сорокинского района,

Овч и н н и ков Ма кс и м 
Григорьевич, 1921 год рожде-
ния, с. Ново-Дутово Сорокин-
ского района,

Кузеванов Степан Маркело-
вич, 1908 год рождения, Зарин-
ский район,

Беляев Илья Степанович, 
1904 год рождения,

Травников Василий Ми-
трофанович, 1922 год рожде-
ния, его родственница Елена 
Михайловна Травникова про-
живала в Харлово Красноще-
ковского района,

Трубников Алексей Егоро-
вич, 1922 год рождения, его 
отец Егор Васильевич прожи-
вал в Ребрихинском районе,

Телегин Федор Мартынович, 
ст. Бурла Славгородского рай-
она.

Весь список солдат, погиб-
ших в Сталинградской битве, 
можно найти на нашем сайте в 
материале «Солдаты не забыты». 
С автором письма при необхо-
димости можно связаться по 
телефону (8 385 71) 26-5-49.

Подготовила 
Екатерина ЗЕЛЕНОВА

На площадке фонда МСП регулярно проходят занятия с начинающими бизнесменами.

Опоры моста будут установлены до конца года.

  ИНФРАСТРУКТУРА ..
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

В Змеиногорске сменился 
директор одного из ста-
рейших музеев края – Му-
зея истории развития 
горного производства 
имени Акинфия Деми-
дова.

16 ноября на должность на-
значена Светлана Черемуш-
кина. Бывший работник би-
блиотеки, прежде чем стать 
директором, год отработала 
хранителем музея. До этого 
учреждением руководила Ва-
лентина Смирнова, которая, 
по отзывам коллег краеведов и 
профессиональных историков, 
провела колоссальную работу 
по наполнению фондов и про-
движению музея.

Мы расспросили Светлану 
Алексеевну о том, в каком со-
стоянии ей достался музей и 
какие первоочередные задачи 
стоят перед ней сейчас как пе-
ред руководителем.

– В первую очередь пред-
стоит решить хозяйственные 
вопросы. Помещение музея в 
марте было подтоплено павод-
ковыми водами, – рассказывает 
она. – Уровень воды вокруг со-
ставил 60 сантиметров, внутри 
– 20 сантиметров. Вода зашла в 

помещение мгновенно, но мы 
махом успели все поднять, экс-
понаты не пострадали. Через 
сутки вода ушла, помещение 
просушили тепловой пушкой. 
Последствия от затопления 
видны невооруженным глазом 
– это отшелушивающаяся от 
стен штукатурка. Будем сво-
ими силами все замазывать, 
подбеливать.

Главная радость музейщиков 
– пополнение фондов новыми 
коллекциями. В этом году жи-
тель Змеиногорска подарил 
коллекцию фотоаппаратов, в 
которую вошли любопытные 
экспонаты – и старинные, и со-
ветского периода.

Кроме того, население посто-
янно пополняет уже имеющую-
ся коллекцию керамических 
изделий.

– На территории района 
жило очень много переселен-
цев, поэтому змеиногорцы 
частенько при строительстве 
или при работе на огородах на-
ходят что-нибудь интересное 
и несут нам. Кроме керамики 
встречаются стеклянные крын-
ки, так как хоть и недолго, но 
у нас в Змеиногорске работал 
стекольный завод, – говорит 
новый директор.

Проводя по залам музея, Свет-
лана Алексеевна, конечно, расска-
зала о пугачевцах, работавших и 

умиравших на Демидовских руд-
никах в кандалах, о предшествен-
никах рудокопов – удивительном 
народе, называемом местными 
«чудь», который, по одной из ле-
генд, жил на территории Змеи-
ногорского района в стародавние 
времена. И о том, как инженер 
Петр Фролов опередил на несколь-
ко лет англичан и изобрел прежде 
них чугунно-рельсовую дорогу. 
Об этом мы расскажем в одном 
из номеров «А П».

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Ансамбль «Огоньки» 
краевой филармонии 
представил новый хо-
реографический спек-
такль «Жар-птица», по-
ставленный молодым 
балетмейстером из 
Санкт-Петербурга Ан-
тоном Дорофеевым. По-
становка осуществлена 
при поддержке Министер-
ства культуры РФ.

Для коллектива народного 
танца это уже второй одноакт-
ный балет на музыку Игоря Стра-
винского (в филармонии созрела 
идея объединить «Жар-птицу» и 
«Петрушку» в одной концертной 
программе) и третий опыт осво-
ения современной хореографии 
под руководством петербургских 
специалистов. Антон Дорофеев 
отказался от канонического 
либретто Михаила Фокина и 
написал свое – по собственному 
признанию, он хотел вложить 
в него современную и близкую 
ему историю, основываясь на му-
зыкальной драматургии Стра-
винского.

А еще придумал эпизодических 
персонажей – ряженых, которые 
придают истории скоморошеский, 
ярмарочный колорит. Они раскры-
вают перед зрителями занавес, и 
выясняется, что на сцене – ниче-
го, кроме широких, свисающих 
сверху лент светло-бежевого 
цвета. Столь условная действен-
ная декорация, как ни странно, 
легко трансформируется хоть в 
таинственный  лес, куда нечисть 
уносит похищенных красавиц, 
хоть в ловушку для волшебной 
Жар-птицы, хоть в клетки. Зри-
телю даже не нужно напрягать 
воображение – для своих арти-
стов Антон Дорофеев придумал 
вполне говорящую пластику (о 
«наглядной» музыке Стравинского 
и говорить излишне).

По сюжету Кащей (его по оче-
реди играют Артем Кузнецов и 
Антон Борисов) похищает Царь-де-
вицу (Инна Баловнева). А чтобы 

она не скучала в мрачном зато-
чении, приказывает хвостатой 
и когтистой нечисти захватить 
еще и всех красавиц славутниц из 
деревни, окаменевших от ужаса. 
В это время Иван, который в но-
вой истории никакой не царевич 
(Максим Никонов), отправляется 
на поиски суженой, а вместо нее 
находит в лесу Жар-птицу (в раз-
ных составах ее играют Татьяна 
Ледовских и Анжелика Онушко, 
и они единственные из артистов 
балета танцуют на пальцах, по-
скольку воплощают чистое вол-
шебство). Она-то и наколдовы-
вает ему видение Царь-девицы, 
томящейся в плену. Отважный 
юноша собирает молодцев и идет 
против нечисти. Концовка балета 
содержит драматичную битву, 
гибель и чудесное воскрешение.

Корреспонденты «АП» смотре-
ли премьеру в шумной компании 
школьников, многим из которых 
собственные взаимоотношения 

были куда интереснее суббот-
него культпохода (тут хочется 
передать горячий привет их 
учителям). Но те, кому довелось 
побывать на вечерних показах, 
свидетельствуют, что зрители 
приняли постановку тепло и 
даже восторженно: изумлялись 
остроумным, выразительным 

костюмам, придуманным ху-
дожницей Екатериной Угленко, 
современностью 108-летнего ше-
девра Стравинского. А еще тем, 
как мастерски артисты ансамбля 
народного танца «Огоньки» ов-
ладели чуждой им пластикой.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  КОНКУРСЫ .
Локальная специфика

Жителей края приглашают участвовать во Всероссий-
ском конкурсе идей для новых достопримечательностей 
«Культурный след».

Предлагается придумать арт-объект на любую тематику. 
Пять самых оригинальных идей, прошедших народное и 
экспертное голосование, будут воплощены профессиональ-
ными художниками на средства фонда «Живая классика». 
Главное – связь арт-объекта с локальной спецификой.

Прием заявок на сайте Культслед.рф завершится 1 февра-
ля, а инсталляции и скульптуры украсят города не позднее 
октября 2019 года.

Галина ЗАМЯТИНА

Детское абстрактное
Барнаульская галерея «Республика ИЗО» отбирает 

работы на выставку детского абстрактного искусства 
«Ступени».

«Приглашаем принять уча-
стие свободных художников 
от 6 до 16 лет» – гласит объяв-
ление на страничке галереи 
в соцсети. Работы принима-
ются до 9 декабря в оформ-
ленном виде, подготовленные 
для экспонирования, не более 
пяти от одного автора. 

                                     Соб. инф.

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

30 ноября. 19.00 – Jose Luis Pardo. Концерт гита-
риста, певца и композитора (12+).

2 декабря. 17.00. Проект «Бард-Вагон» представляет: 
песни бардов из советского кино (6+).

3 декабря. 18.30 – концерт Государственного струн-
ного квартета им. М.И. Глинки (6+).

5 декабря. 18.30 – «Симфонические вечера» (6+). 
Солист – лауреат международных конкурсов Олег 
Полянский (фортепиано). Произведения И. Брамса.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

2 декабря. 17.00 – конкурс «Поверь в себя» (6+).
4 декабря. 18.30 – «Звездная россыпь шедевров 

вокальной музыки» (6+). Солистка – Юлия Баш-
катова.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-
ШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

30 ноября. 18.30 – «Эти свободные бабочки» (16+).
1 декабря. 17.30 – «За двумя зайцами» (12+).
2 декабря. 17.30 – «Время женщин» (16+).
5 декабря. 18.30 – «Время Ч» (16+). Читка пьесы 

Д. Богославского «Остылый солдат Войцек» (по мо-
тивам пьесы Георга Бюхнера).

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 
тел. 50-35-04.

30 ноября. 18.30 – «Вишневый сад» (16+).
1, 2 декабря. 17.00 – премьера «Русская народная 

почта» (16+). Трагикомедия по пьесе Олега Богаева.
4 декабря. 18.30 – «Шинель» (12+).
5 декабря. 18.30 – Wonder boy (12+).
6 декабря. 18.30 – премьера «Кысь» (16+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
1 декабря. 17.00 – «Ромео и Джульетта» (12+).
2 декабря. 11.00 – «Приключение в Лукоморье» (0+).
17.00 – «Тетка Чарлея» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 

50-20-90.
1 декабря. 11.00, 13.00 – «Волк и семеро козлят» (0+).
2 декабря. 11.00, 13.00 – премьера «Про Винни, 

который Пух» (6+).
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КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 46, тел.: 63-47-58, 50-77-24.

Работают выставки:
«Алтай – перекресток культур», «Алтай на звезд-

ных орбитах», «Детский мир», «200 без 5», «Говорит 
и показывает» – выставка из частной коллекции 
А.А. Минкина, «Дело в шляпе» – из личной коллек-
ции головных уборов И. Назарова, «Буддийский 
мир» – из фотоколлекции А. Позднякова, «Эпоха. 
Стиль. Интерьер» и другие (все 6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16,
 тел. 50-22-29.

1 декабря. 12.00 – открытие межрегиональной 
выставки-конкурса молодых дизайнеров войлочного 
костюма «Носим русское» (0+). Костюмные комплек-
сы, аксессуары, головные уборы и др.

До 2 декабря. Юбилейная персональная выставка 
графика Аркадия Казанцева Art Arcadia (0+).

«Время былое». Живопись, скульптура, декора-
тивно-прикладное искусство (0+).

«Памяти мастера» – выставка к 70-летию худож-
ника Александра Ботева (0+).

«Рисуют дети Японии» (0+).
«Этой ярмарки краски» (0+). Народные промыслы 

России.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-

СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, 
тел.: 50-42-43, 50-14-12.

30 ноября. 15.00 – открытие выставки лучших 
работ VIII Международного конкурса фотографий 
«Живая природа Алтая» (в рамках краевого празд-
ника «Алтайская зимовка»).

1 – 2 декабря – Всероссийская инклюзивная акция 
«Музей для всех!».

6 декабря. 15.00 – открытие краевых Егоровских 
чтений, посвященных 95-летию со дня рождения 
известного алтайского писателя-фронтовика 
Г.В. Егорова (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Выставка «Великие классики ХХ века. С. Дали, 

А. Матисс, М. Шагал» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Лени-

на, 111, тел. 22-64-05.
29 декабря. 16.00 – открытие краевой художе-

ственной выставки «Арт-Алтай» (0+). Произведе-
ния живописи, графики, скульптуры, декоратив-
но-прикладного искусства, искусствоведческие 
труды.

МУЗЕИ АФ А

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

«Алтай – источник вдохновения» (0+). Персональ-
ная выставка живописца Анатолия Щетинина.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

До 9 декабря. «Цвет и свет» (0+). Живопись Екате-
рины Дёмкиной.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6-г, тел. 8-909-500-0669.

До 8 декабря. Выставка несоюзных художников 
«От 35 до бесконечности» (0+).

  ЦИФРА .
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СПРАВКА
Антон Дорофеев – главный балетмейстер 

Санкт-Петербургского государственного детского 
драматического театра «На Неве».
Лауреат Международного конкурса хореографов 

(Рига, 2013 и 2018), дипломант Всероссийского конкур-
са хореографов (Москва, 2013).
Как приглашенный хореограф сотрудничает с 

Мариинским театром, Бурятским театром оперы 
и балета, Санкт-Петербургским театром «Мю-
зик-Холл», Академией русского балета им. А.Я. Вагано-
вой и Академией танца Бориса Эйфмана.

Традиции в аиле
Экспозиция, посвященная культуре 

кумандинского народа, открылась в Бий-
ском краеведческом музее.

Ее создали на средства губернаторского 
гранта в сфере культуры. Экспозиция, постро-
енная в виде аила, представляет хозяйство и 
промыслы, материальную и повседневную 
культуру кумандинцев, а также религиозные 

верования и обряды. В музее отмечают, что 
благодаря проекту удалось показать редко 
экспонируемые вещевые памятники.

Ещё два кинозала
Современные 3D-кинозалы откроют 

сегодня в Славгороде и райцентре За-
вьялово.

Это стало возможным благодаря уча-

стию в федеральной программе Фонда 
кино. На оснащение современным оборудо-
ванием из федерального бюджета каждому 
муниципалитету было выделено около 
5 млн руб. Кроме этого значительные сред-
ства были вложены местными бюджетами.

До конца 2018 года современные киноза-
лы откроют также в Заринске и райцентрах 
Родино и Романово.

Галина ЗАМЯТИНА  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО .
КСТАТИ

В музее, который 
является памятником 
архитектуры XIX века, 
около 16 000 экспона-
тов. Во дворе музея 
хранятся две пушки, 
в XVIII веке стоявшие 
на редутах Змеиногор-
ской крепости. Еже-
годно музей посещают 
более 15 000 человек не 
только из России, но и 
из-за рубежа.

 Сцена похищения окаменевших красавиц нечистью.

 Царь-девица (Инна Баловнева) и Иван (Максим Никонов).

 Жар-птица в исполнении Анжелики Онушко.

Зрители тепло приняли новый хореографический спектакль.

Светлана Черёмушкина с экспонатом – походным самоваром.


